

Finalmente, es fundamental desconfiar de las "ofertas imposibles". Los fraudes suelen apoyarse en precios demasiado bajos para productos de alta demanda. Durante el Buen Fin, los ciberdelincuentes aprovecharon esta táctica, por lo que incrementaron los fraudes en distintos sectores, como mencionamos anteriormente. Es así que, si una página ofrece una bolsa de lujo en \$3,000 cuando en el sitio oficial cuesta \$35,000, probablemente nunca recibas el producto o recibirás una imitación de mala calidad.

## **Precauciones posteriores a** la compra

La seguridad no termina al pagar. Después de la transacción, comienza el proceso de e-fulfillment (es decir, la gestión integral del almacenamiento, empaque y entrega) y aún es necesario estar alerta para detectar posibles fraudes. Algunas recomendaciones importantes son: Guardar comprobantes, facturas electrónicas y correos de confirmación.

Revisar periódicamente los movimientos bancarios para detectar cargos sospechosos.

Recordar que en muchos países existe el derecho de desistimiento: hasta 14 días naturales para devolver un producto comprado en línea sin necesidad de dar explicaciones. Otro riesgo común tras una compra es el phishing. Muchos delincuentes

envían correos falsos simulando ser confirmaciones de envío o avisos de problemas con la entrega. En estos

No abras enlaces sospechosos ni descargues archivos adjuntos. Ingresa directamente al sitio web oficial para comprobar el estado de tu pedido.

Por último, algunos hábitos adicionales pueden reforzar tu seguridad:

Usar un correo electrónico exclusivo para compras en línea.

Descargar aplicaciones de tiendas sólo desde Google Play o App Store. Revisar valoraciones y permisos solicitados por la aplicación antes de instalarla.

En conclusión, el crecimiento del comercio electrónico ha facilitado la vida de millones de personas, pero también ha multiplicado las oportunidades para los fraudes digitales. Es por esto que la seguridad en las compras online se construye en tres momentos:

Antes, verificando la legitimidad del sitio y tomando precauciones técnicas.

Durante, usando métodos de pago confiables, redes seguras y evitando ofertas irreales.

Después, revisando comprobantes, monitoreando cuentas y cuidándose del phishing.

Comprar en línea con seguridad no significa desconfiar de todo, sino aplicar hábitos que permiten disfrutar de los beneficios del ecommerce sin convertirse en víctima de un fraude.

## Urbanismo, necesario para mejorar la calidad de vida de los habitantes

En el año 1949 nació el Día Mundial del Urbanismo. Fue una propuesta del Ingeniero Carlos Maria della Paolera, el primer catedrático de Argentina y también el exdirector del Instituto de Urbanismo de Buenos Aires. Este hombre realizó dos grandes aportaciones a la celebración.

El primero fue la creación del diseño del símbolo del urbanismo, el cual parece un sol color oro, sobre una irradiación azul y un fondo verde. Este símbolo representa los elementos de la naturaleza. El oro es el sol y por ende el aire y el fuego; el azul es el agua; y el verde es la vegetación y la tierra de donde esta

El segundo aporte fue el de proponer en el año 1949 la creación del Día Mundial del Urbanismo, con el objetivo de concienciar a las personas, pero sobre todo a los grupos de trabajo de planificación urbana, sobre la necesidad de generar ambientes sanos con espacios verdes, para evitar el hacinamiento de la población, la contaminación y asegurar la terminación de dichas obras. El urbanismo es el responsable de planificar diseños y servicios que mejoren la calidad de vida de los habitantes, pero para tener éxito, necesita de la contribución de todos los que viven en esa ciudad. Entre los programas del urbanismo destacan los siguientes:

Aumentar el número de parques y zonas verdes.

Descongestionar las zonas de la ciudad que se encuentren superpobladas y representen un riesgo de hacinamiento. Facilitar el acceso a servicios prioritarios como el de centros de salud y centros educativos.

Mejorar la red de transporte, no sólo que esté a disposición de los ciudadanos, sino que además no represente una fuente de contaminación.

Encargarse de recoger la basura y garantizar que los desechos tengan un destino adecuado.

Por último, planificar la creación de más urbanismo según un sentido estético y funcional para las personas.

## Objetivo 11 de la Agenda 2030 de ONU

Las ciudades y comunidades sostenibles son uno de los objetivos a alcanzar por la Organización de las Naciones Unidas, para el año 2030. Este objetivo no sólo busca mejorar las condiciones de vida de aquellas personas que viven en zonas marginales, también garantizar un equilibrio entre la vida moderna y el medio ambiente.

La necesidad de que las ciudades se vuelvan lugares sostenibles y ecoamigables, se puede explicar por medio de las siguientes cifras: 55% de la población mundial vive en las ciudades, eso equivale a 4.5 mil millones de personas. Las ciudades tan sólo representan el

3% de la superficie terrestre. 828 millones de personas que habitan las ciudades, lo hacen en zonas marginales e inseguras estructuralmente.

Las ciudades consumen entre el 60 y 80% de toda la energía eléctrica mundial.

Son el origen del 70% de las emisiones de carbono que están aumentando el efecto invernadero. Las ciudades generan aproximadamente el 80% de PIB global.